



FOCUS
專題報導

● 作者/John Dotson ● 譯者/余振國 ● 審者/馬浩翔

中共在烏俄戰爭中的宣傳戰

Beijing's Propaganda Support for Russian Biological Warfare Disinformation, Part 1: Accusations Concerning the War in Ukraine & Part 2: Historical Context and Contemporary

取材/2022年6月17日&7月15日美國詹姆斯基金會網站專文(*China Brief*, June 17 & July 15/2022)

引言

自從俄羅斯在2022年2月下旬全面入侵烏克蘭以來，中共的官員與官方媒體就不斷地大量宣傳並且引申有關俄羅斯政府對入侵烏克蘭的關鍵說法，也就是這場戰爭是由美國及其北約歐洲盟國所挑起。在2022年春天數次召開的中共外交部記者會上，其發言人表達願意相信俄羅斯的假訊息，也就是俄羅斯在烏克蘭「發現」由美國贊助的生物實驗室，並且暗示美國違反《生物武器公約》(Biological Weapons Convention)所規定必須遵守的各項義務(中共外交部，3月16日；4月14日；4月19日)。同樣說法也在中共官媒中大肆宣傳。本文將探討俄羅斯提出有關「美國在烏克蘭的生物設施」這種說法的假訊息起源，並分析中共如何在擴大此說法採取各種推波助瀾的手段。

俄羅斯對烏克蘭生物戰實驗室的指控

俄羅斯聯邦政府就其對烏克蘭的侵略戰進行大規模宣傳並且散佈假訊息，除了聲稱這場入侵是為了要將烏克蘭從「毒癮者和新納粹分子(Neo-Nazis)」手中解放這類奇特說法外，為其入侵之舉而辯護的最顯而易見的表述之一，就是美國一直在資助並且

從烏俄戰爭伊始，俄羅斯政府就不斷使用各種理由正當化其入侵之舉。這些來自俄羅斯的說法不僅是在過去曾出現的假訊息戰，如今又被中共的強大官方媒體廣泛宣傳，足證兩國在此類活動上合作密切。



金援烏克蘭的生物戰實驗室的陰謀論(塔斯社，2月25日；3月9日)。這場假訊息戰最具能見度的發言人之一為「俄羅斯核子、生物和化學防護部隊」指揮官基里洛夫(Igor Kirillov)中將，他自2022年3月中旬以來，在一系列公開講話中積極推動該項指控。

2022年3月17日，基里洛夫在莫斯科舉行一場媒體簡報會中聲稱「烏克蘭境內正在製造生物武器的成分」，涉及「美國國防部直接參與資助軍事生物戰專案」。基里洛夫含沙射影地提到，這些生物武器計畫與2018年刻松市(Kherson)附近出現的

一種不知名「由蚊子傳播的寄生蟲病」有關；也與2018年在頓內茨克(Donetsk)和盧甘斯克(Lugansk)人民共和國公民身上發現的「抗藥性結核病」脫不了關係，並且與2021年在俄羅斯與歐盟爆發的禽流感有關。他斷言此類疫情的爆發「代表可能是刻意造成的感染，或是位於烏克蘭境內的生物實驗室所意外洩出病原體」，他同時承諾「我們將繼續檢視現有證據，並且向全球通報美國國防部和其他美國政府機構在烏克蘭的非法活動」(Russia Today，3月17日)。

俄羅斯針對美國支持的疾病研究機構進行長期發布假訊息工作

這些有關俄羅斯假訊息的主題，多半是含沙射影或直接了當地斷言，這些由美國贊助的疾病研究實驗室(確實存在於世界各地許多國家，通常與已故美國參議員魯嘉[Richard Lugar]推動的宣導和資助有關)，實際上是經過偽裝的生物戰設施。在這些設施當中，有一個長期以來俄羅斯官方用以支持陰謀論的目標，那就是魯嘉公共衛生研究中心(Lugar Center for Public Health Research)，該中心於2011年成立在喬治亞首都特比利西(Tbilisi)。俄羅斯官媒多年來一直指責該中心是一個生物武器設施，例如在2016年的一篇文章中就有指控：

「在特比利西發生的事，可以讓我們清楚看見相關指控的真相。這座價值3,000萬美元的設施實際上耗資超過1億美元，內部設有一個由秘密實驗室和封閉區域所組成的網絡，而且……是由秘密警察管制。此外我們有其歷史資料、生病



自從烏俄戰爭爆發以來，中共不斷引述俄羅斯官方說法，並且宣傳這場戰爭是由西方國家所挑起。(Source: Reuters/達志)



2022年3月17日，基里洛夫中將發表的演講中，展示的照片上指稱美國一直在與烏克蘭官方合作，運用位在烏克蘭的秘密生化武器實驗室。(Source: Russia Today)

員工的追蹤紀錄以及「研究疾病」的細菌在經過「武器化」而導致其適時爆發……。我們還有歷史資料顯示，土耳其和烏克蘭安全局人員將魯嘉實驗室視為以「現金出貨」模式運作來取得大規模殺傷性武器的地方，透過此方式為敘利亞和伊拉克的恐怖主義客戶提供服務」。¹

本文提出的資料中也顯示，中共附和這些說法的文宣中，也重複了這種「美國贊助的設施全部都是用在生物戰計畫」的假訊息論點。

基里洛夫在2022年5月中旬再次發表講話，宣傳一個衍生出來的新陰謀論，就是烏克蘭官員在美國支持下，於2020年在盧甘斯克州(俄羅斯所支持的分離主義附庸國部分控制下的烏克蘭東部地區)故意傳播一種「高致病性結核病菌株」(TB)。據基里洛夫所言，「以偽鈔形式製作的傳單沾附著結核病原體，並且在斯捷波沃(Stepovoe)村的未成年人間散播」，其目的是要在該地區引發抗藥性結核病爆發(今日俄羅斯，5月11日)。

俄羅斯的這些指控讓人想起了冷戰時期的蘇

聯國家安全委員會(克格勃，KGB)和蘇聯集團(Soviet Bloc)聯盟情報機構在冷戰時期採取的「積極措施」，例如「丹佛行動」(Operation Denver)，就是一場在20世紀80年代相當成功的假訊息戰，其目的在傳播誤導說法，亦即愛滋病毒是由美國馬里蘭州狄翠克堡(Detrick)的一項美國軍方生物武器計畫所製造。² 如今在與烏克蘭戰爭有關的俄羅斯資訊作戰中，這些久經考驗、可以量身打造的陰謀論，已經被重新尋回並且再度利用。此外，這次中共的外交和宣傳系統充當傳聲筒，不斷複誦並且引述俄羅斯官方的假訊息。

中共附和俄羅斯生物戰假訊息

中國共產黨的外交訊息和宣傳系統避免明確贊同俄羅斯入侵烏克蘭，但卻一直在兩個資訊層面上給予支持：第一，複誦並引述俄羅斯的官方資訊；第二，透過持續不斷地提供反西方文宣，將美國和北約視為引發這場戰爭的真正原因(美國國務院，5月2日)。如此處理過程中最明確的作法之一，是中共大肆宣傳俄羅斯政府積極傳播的假訊息，也就是與所謂美烏合作生物戰計畫有關的假訊息。在這方面，中共通常採取一種雙向進行方式：一方面是直接針對國際上的閱聽人，中共會以同情方式宣傳俄羅斯說法，同時避免對這些說法表達明確贊同；另一方面則是針對國內外使用華語的閱聽人，在此中共所展示的俄羅斯說法也就不會受到批判，能當作事實加以陳述。

向國際閱聽人強化俄羅斯主張

關於前面提到的第一種「以國際閱聽人為重



中共持續大規模宣傳俄羅斯對烏克蘭的侵略行動，並在境內引述俄羅斯官方資訊。(Source: Reuters/達志)

點」作法的例子，其實早在2022年3月16日就發生過，中共外交部發言人趙立堅與官方廣播公司中央電視臺(CCTV)進行照本宣科式的問答，其中央視就有引用俄羅斯外交部長拉夫羅夫(Sergei Lavrov)的指控，稱美國現正維持「數百個此類軍事生物實驗室，其中光是在烏克蘭境內就有近30個」。趙立堅對此說法的回答是：「我們已經注意到拉夫羅夫的言論，生物安全事關全人類的共同利益……國際社會長期以來對美國在國內和海外的生物軍事活動表示嚴重關切」(中共外交部，3月16日)。

隨後幾天也接續進行類似對話，另一個宣傳主題則是指責美國違反其作為《聯合國生物武器公約》(U.N. Biological Weapons Convention, BWC)簽署國的責任。³ 在2022年4月14日的一個例子中，趙立堅與國有《中國日報》的記者進行了另一次套好招的交談，該記者詢問有關俄羅斯指控美國試圖「分散國際社會發現烏克蘭生物實驗室的注意力」，趙立堅回應表示：「美國尚未對其生物軍事活動作出任何令人信服的解釋。」

《聯合國生物武器公約》對相關國家的要求是展開協商與合作以解決問題……美國從烏克

蘭運出了多少生物樣本？以及是出於何種目的？……美國是否在海外進行了在其國內被禁止的危險研究？」(中共外交部，4月14日)。

中共這類陳述並非僅透過外交管道散播，還再次在官方媒體上宣傳——大多以同情方式聲援俄羅斯的主張，而不是提出新指控。例如，官方廣播公司中國環球電視網(CGTN)複製中共喉舌《人民日報》的報導，轉述俄羅斯總統蒲亭在2022年5月16日，於莫斯科向集體安全條約組織(Collective Security Treaty Organization, CSTO)代表發表的講話，寫道：「蒲亭總統指出，美國國防部在烏克蘭建立許多生物實驗室……從獲得的檔案文件中可證明，這些實驗室從事生產可用來製造生物武器的成分」(人民日報，5月18日)。

將俄羅斯的主張當作事實灌輸給中文閱聽人

在以其國內閱聽人為受眾的中文媒體上，中共對俄羅斯的主張更是全然贊同。這些媒體中，對美國的指控被當成是事

實報導，甚至無須指明俄羅斯官方消息來源。在2022年3月17日(基里洛夫舉行新聞記者會的同一天)就有類似例子，一則官方媒體製作的新聞影片宣佈：「俄羅斯在烏克蘭境內發現了30個隸屬美國的生物實驗室」，這顯然是「中」俄兩國政府在協調後的明顯宣傳。該影片更進一步暗示，美國贊助的生物實驗室負責生產導致新冠肺炎(COVID-19)大流行的SARS CoV-2病毒，並認為：

「美國在烏克蘭的生物實驗室引起了國際社會的高度關注，許多國家紛紛表示擔憂；在此之前，有許多人認為美國的生物實驗室與新型冠狀病毒之間有所關聯，但美國拒絕直接回應，甚至試圖『甩鍋』(即指責)其他國家」。(極速觀察視頻，3月17日)。

以全球海外華僑的為目標受眾的中文媒體也保持同樣宣傳模式。近年來，中國共產黨投入大量資金控制海外僑民媒體內容，以確保這些媒體能「傳播好中國聲音」。也就是說，要同樣呈現中共官方所控制的國內媒體報導內容。⁴ 在這些媒體上，關於烏克蘭生物武器實驗室的陰謀論，同樣也被當作是已被確定的客觀事實而加以報導。

小結

透過藉著所謂美國贊助生物戰實驗室會對國家安全造成威脅的說法，努力使俄羅斯入侵烏克蘭之舉合法化，此與長期以來俄羅斯官方發布假訊息的模式一致，這種模式可以從今天一直追溯到過去十年，甚至到蘇聯時代。事實上，以下將要

討論，最早可以在韓戰時期，我們就能看見這種生物戰陰謀論的影子。然而，與「丹佛行動」這類冷戰時期的「積極措施」相比，俄羅斯在當前的烏克蘭衝突中施放這些假訊息的作法，得到中共外交和媒體資訊機構的加強與鼓吹。而中共的資訊影響力更遠大於俄羅斯聯邦，尤其是對開發中國家的影響力。後續將討論蘇聯——中共過去關於生物武器的假訊息戰的宣傳對後世的影響，以及中共政府近期參與烏克蘭有關假訊息工作的動機。

本文主題為俄羅斯聯邦與烏克蘭戰爭有關，而且顯而易見的假訊息戰。亦即，因據稱在烏克蘭有美國贊助的生物戰研究設施，就斷言俄羅斯入侵作為合理，還有此套陰謀論如何得到中共官方控制的媒體系統所附和與強化。上述文章詳細介紹俄羅斯的類似造假行為，並且舉例說明中共附和俄羅斯說法的方式。隨後將試圖以更廣泛觀點，分析此次「中」俄假訊息戰的協同作法，透過比較這些當前生物戰指控，參考過去歷史上曾出現過之類似情事，並且分析中共在烏俄戰爭中與俄羅斯沆瀣一氣的動機。

中共指控美國生物戰的歷史背景與當前動機

俄羅斯政府目前聲稱美國和烏克蘭政府採取隱蔽生物戰的假訊息戰，但如此作法在過去就已實行過而非新鮮事。更準確來說，這項工作與蘇聯時期在政治作戰領域的「積極措施」十分雷同，具有悠久歷史，如今俄羅斯聯邦經由繼承前蘇聯克格勃機構而繼續採取如此做法。⁵ 正如前



俄發現美在烏生化武器實驗室！ 烏代表團：不再致力於申請加入北約



華盛頓特區發行的中文報紙《華府新聞日報》(Washington Chinese Daily News)，其2022年3月11日頭條新聞「俄發現美在烏生化武器實驗室！」

(Source: John Dotson)

文所述，中共正在為當前進行的烏俄戰爭，使用其宣傳資源來拓展這些假訊息戰。這場中共與俄羅斯政府間合作的假訊息戰，正將俄羅斯和中共的關係帶回到冷戰初期原點，當時另一場與生物戰有關的假訊息戰，共產集團的文宣在韓戰後期發揮重要作用。

「世界和平理事會」與指控美國在韓戰中的生物戰

世界和平理事會是一個由蘇聯控制的傀儡組織，於20世紀1940年代末在共產黨和工人黨情報局(Cominform)的支持下成立，而在1952年它成為「中」蘇聯合進行假訊息戰的工具，藉以傳播美國部隊在韓戰中對北韓和中國大陸東北部平民採取生物戰的陳述。⁶ 1952年3月在奧斯陸(Oslo)召開的一次會議上，著名的中國詩人郭沫若，他也是世界和平理事會的副主席，郭沫若所言就是

這場宣傳戰的例證。他指責美軍在中國東北廣大土地肆意傳播傳染性病原體，以空中投放昆蟲以及其他害蟲為其主要手段：

「美國侵略者已經開始在朝鮮(即北韓)和中國東北地區的前線和後方主要城市和重要交通線上，不斷散播大量帶有病菌的昆蟲和其他有毒物質……在美國侵略者投放的超過35種以上物件中，主要有蒼蠅、跳蚤、蚊子、蝨子、沙蠅、蟋蟀、跳蚤、蝗蟲、老鼠、受到污染的肉和死魚……根據細菌學家和昆蟲學家進行的測試，結果表明許多昆蟲攜帶有高傳染性疾病的致命細菌：像是腺鼠疫、霍亂和傷寒。敵人有時會在前線以發射特別設計的砲彈傳播病菌。但一般來說，敵人是使用飛機投擲細菌炸彈……以及其他攜帶病菌或感染病毒的物體」。⁷

這工作得到了包括民主律師國際協會(IADL)在內的其他共產集團傀儡組織的支持，該協會於1952年3月發表了一份報告，指出「我們必須要有共識，感染傳染病的昆蟲已經被美國飛機投放到朝鮮上空了」。⁸ 世界和平理事會領導的假訊息戰成功吸引了少數國際政治人物，還有悲天憫人的左派知識份子同路人支持。1952年春，澳大利亞前外交部長伯頓(John Burton)博士從中共贊助的北京「和平會議」歸國後，聲稱其持有與美國細菌戰有關的「具說服力的文件」。⁹ 同年稍晚，世界和平理事會組織的第二個委員會則由著名的英國生物化學家和中國科學史學家李約瑟(Joseph Needham)博士領導，他在由中共官員所接待的某次中國實況調查訪問後得出結論：「朝鮮和中國人民確實是受到細菌武器攻擊。使用這些武器的



中國共產黨在韓戰時期(約1952年)的宣傳海報,指責美軍對北韓和中國北方的平民動用生物戰。左圖:「堅決斬斷美國侵略者撒佈細菌的罪惡血手!」右圖:「人人防疫,粉碎美帝國主義的細菌戰!」(Source: Chinese posters.net)

是美軍,並以多種不同方法使用這些武器」。¹⁰

這些說法在往後幾十年間被歷史學家大加駁斥,包括20世紀90年代的研究,使用當時開放的前蘇聯檔案文件,這些文件顯示北韓和中國大陸的生物戰證據是由中國共產黨所捏造。¹¹ 儘管這些捏造的聲明不實,但在當時仍獲得了廣泛傳播,並自那時起產生了揮之不去的影響,主要是在網路上小型、左傾的刊物間散布。¹² 這個長期以來備受質疑的故事,也不時在更多的主流媒體上重複出現:一個主要的例子是英國《每

日電訊報》(Telegraph)2010年的一篇文章,其中以同情觀點引用北韓村民描述有關從美國飛機上投下攜帶疾病昆蟲的情況(每日電訊報,2010年6月10日)。如此地緣政治都市染疫傳說,即便在被揭穿很久後依然揮之不去,這說明當這些陳述散布給那些深信不疑的目標閱聽人時,假訊息會造成持久心理影響。

韓戰生物戰指控的當前意義

此歷史案例不僅是單純的學術研究:在過去一年裡,中共官

方控制的中英文媒體,不斷積極提供有關韓戰期間美國進行細菌戰的資料(中國日報,5月12日;上觀新聞,5月18日)。這場重出江湖的宣傳戰似乎至少可以追溯到2021年夏末(新華社,2021年8月27日;另見附圖)。中共向國內和國際閱聽人宣傳此類資料,可能是為能在資訊環境中「播下種子」,而且令人懷疑俄羅斯與中共目前進行有關烏克蘭生物戰實驗室的假訊息戰,很可能在實際入侵之前就已經計畫好了。

俄羅斯和中共政府甚至將這個謊言擴大到烏克蘭以外。2022年4月中旬,中共的新聞媒體開始回應並強化俄羅斯官方媒體的說法,認為至少有一部分由美國資助的烏克蘭武器實驗室被轉移到韓國和蒙古,並且附帶提到「我們還不清楚在這些實驗室進行的具體研究細節,但想想都讓人後背發涼」。(海陸空天慣性世界,4月17日;中國經濟網,6月26日)。在報導此事件時,具有民族主義色彩的《環球時報》同情地引用了俄羅斯前副外長奧爾忠尼啟則(Sergei Ordzhonikidze)的話,指



中共境內人民訊息來源多由官方掌控，難以接觸到外界真實的情況。

(Source: Reuters/達志)

出所謂的實驗室很可能正在研製針對中國人的基因武器，並進一步引述了未透露姓名「專家」的言論，他們指出「美國的主要研究領域可能是研究危險病毒對亞洲人種的影響(環球時報，4月12日)。¹³

中共附和俄羅斯政府宣傳的動機

所有這些動作都引起我們疑問，在俄羅斯強行入侵烏克蘭的情況下，中共領導人為何要再次舊事重提。中共領導人會附和這場假訊息戰有許多動機，但其中有幾項動機特別明顯。首先是須證明維持中共與

俄羅斯的密切合作關係相當合理，在2019年6月習近平訪俄期間，中共與俄羅斯的密切合作關係升級為「面對新時代的全面戰略協作夥伴關係」(新華網，2019年6月6日)。「中」俄的夥伴關係在許多方面都已經是一個實際聯盟，蒲亭在2022年2月初訪問北京出席冬季奧運會開幕式期間發表了一份聯合聲明，讓這個聯盟關係得到進一步的發展，而此事剛好又發生在俄羅斯入侵烏克蘭之前，這很可能不是巧合(新華網，2月4日)。兩國政府在訪問期間發表的聯合聲明不應被視為一時的外交辭令：相反的，宣佈「無限

制的夥伴關係」的聲明，以及隨之而來對美國「霸權」和美國領導軍事聯盟發起之嚴厲譴責，我們都應該認真予以看待。(中共外交部，2019年6月5日；光明日報，2月4日)。

生物武器假訊息只是「中」俄更廣泛宣傳戰中的一個部分，在這場宣傳戰中指責美國和北約盟國首先挑起烏克蘭戰爭，其中大部分以「專家」評論的形式出現，指責北約擴張而引發危機(光明日報，3月12日；新華社，4月24日)。這些資料中的大部分都將美國視為烏克蘭危機背後的邪惡勢力，但從未以任何令人信服的方式加以解釋；反而改用煽動情緒的影像和語言來將美國描述成是一個貪婪的大國，一心想要在全世界追求統治地位，並且在全球製造混亂。在這個陳述中，烏克蘭人民和政府並未在其中扮演任何角色，只是美國霸權主子操縱、如傀儡般的馬前卒。中共領導人並不希望明確支持俄羅斯入侵，但它已經採取宣傳方式附和，以如此低成本的方式表示持續支持俄羅斯政府，同時進一步向華語閱聽人灌輸反美情緒。

最後，對於中國共產黨官方來說，此場生物戰假訊息行動可能代表著要進一步擴大對新冠肺炎起源進行焦點轉移的更多努力。自疫情爆發以來，中共在此問題上表現極度敏感，並且迄今為止對外國媒體未經證實的猜測，該病毒可能來自武漢病毒研究所，表現出特別強烈的憤怒。在2020年春天，中共官方媒體和外交部發言人開始大刀闊斧地進行嘗試或臆測，以進行假訊息工作，暗示SARS-CoV-2病毒起源於馬里蘭州狄翠克堡的美陸軍疾病研究中心（有如呼應蘇聯時代關於愛滋病毒起源的假訊息），並且該病毒於2019年10月由參加世界軍人運動會的美軍運動員帶到武漢（環球時報，2020年3月25日；推特，2020年5月8日；中國環球電視網，6月24日）。從此角度觀之，烏克蘭生物實驗室的故事在一定程度上，可能代表是中共進一步宣傳以混淆視聽的煙霧彈，此外，中共針對被懷疑是新冠肺炎起源的指控上，一直自認為受害者，因此可能將此次假訊息宣傳視為對這些指控的報復。

結論：這種假訊息效果如何？

對於大多數來自開放社會、具備基本媒體素養的觀察者來說，俄羅斯指控美國在烏克蘭發動生物戰的指控，以及中共官方媒體機構積極附和，渲染這些指控，很可能會顯得非常荒謬。這可能會導致許多觀察家低估此類假訊息帶來的影響。然而，會部署這類假訊息其來有自：因為它是真的能產生效果，至少在某些特定目的下對特定目標閱聽人發揮作用，並且會影響政治。

對於俄羅斯和中共政府來說，如此宣傳主要是針對國內

閱聽人，以加強民意對於國家政策的支持，並進一步證實美國（還有延伸到西方國家和北約聯盟）的妖魔化。即便有人對這種具有官方支持的陰謀論持懷疑態度，資訊空間內絮絮叨叨的重複曝光與充斥氾濫的傳播，也形成一種鼓勵沉默的作用，從而促進形成默示認同。這些資料的影響範圍很廣泛：《美國之音》記者的社交媒體分析顯示，截至2022年3月中旬為止，烏克蘭生物實驗室的故事在《人民日報》官方網站上獲得超過2.6億次的瀏覽次數，並且該故事的其他版本一度在微博趨勢上同時占據第一和第七的



對俄羅斯和中共政府來說，宣傳假訊息的對象主要是其國內民眾，以加強民意和提升對於國家政策的支持度。（Source: Reuters/達志）



熱搜位置(Twitter, 3月10日)。

即使在發達的民主國家中，這種假訊息也會在



中共持續透過社群媒體對特定目標散播假訊息，並期望這些假訊息發揮政治效益。(Source: Reuters/達志)

偏向聳人聽聞和更具陰謀意識的角落裡找到信徒。在過去幾十年裡，這種由共產陣營製造的反美宣傳，可能會在政治左派中受到極大歡迎，但近年來，政治右派的閱聽人也愈來愈容易接受這種假訊息。2022年春天，福斯新聞臺(Fox News)脫口秀主持人卡爾森(Tucker Carlson)，在節目中強調了烏克蘭生物戰實驗室的陰謀論，並向其數百萬黃金時段的觀眾介紹了這個故事(福斯新聞臺，3月9日)。無論是否有意為之，這種報導都有助於強化俄羅斯與中共的官方宣傳，並助長此兩國目標之一，那就是削弱政治意志，在西方敵對國家內部和國家間助長分歧。

註釋

1. 參見Henry Kamens, "Lugar Bio Laboratory in Tbilisi Latest: It's Getting Worse by the Day," *New Eastern Outlook*, January 31, 2016, <https://journal-neo.org/2016/01/31/lugar-bio-laboratory-in-tbilisi-latest-it-s-getting-worse-by-the-day/>. 該刊物不斷發布資料以支持這一陰謀論，在2022年3月被美國財政部裁處，認定為由俄羅斯主導的民間外國情報機構—俄羅斯聯邦對外情報局(SVR)所控制的假訊息管道。參見 U.S. Department of the Treasury, "Treasury Sanctions Russians Bankrolling Putin and Russia-Backed Influence Actors," March 3, 2022, <https://home.treasury.gov/news/press-releases/jy0628>.
2. 更多有關「丹佛行動」和其他冷戰時期克格勃(KGB)「積極措施」的資訊，參見Mark Kramer, "Lessons From Operation 'Denver,' the KGB's Massive AIDS Disinformation Campaign," *MIT Press Reader*, May 2020, <https://thereader.mitpress.mit.edu/operation-denver-kgb-aids-disinformation-campaign/>; and *Soviet Influence Activities: A Report on Active Measures and Propaganda, 1986-87* (U.S. Department of State, August 1987), <https://www.globalsecurity.org/intell/library/reports/1987/soviet-influence-activities-1987.pdf>.
3. 該協議的正式名稱是《禁止細菌(生物)及毒素武器的發展、生產和儲存以及銷毀這類武器的公約》。美國於1972年4月簽署該協議，並於1975年3月獲得全面批准並生效。全文可在以下網址查閱：<https://2009-2017.state.gov/t/isn/bw/c48738.htm>.
4. 有關中共為控制海外華僑所做努力的討論，參見Anne-Marie Brady, submission to the New Zealand Parliament's Justice Select Committee Inquiry into Foreign Interference (May 2019), <https://www.newsroom.co.nz/2019/05/08/575479/anne-marie-bradys-fullsubmission>. 對於為使海外華文媒體「講述好中國的故事，傳播好中國的聲音」，中共需要「加快融合和變革」海外華文媒體的討論例子，參見「把海外華文新媒體做大做強」，人民日報，2019年7月10日。<https://baijiahao.baidu.com/s?id=1638616254700785697&wfr=spider&for=pc>.
5. 有關共產集團在歷史上流傳下來「積極措施」的更全面討論，參見 *Soviet Influence Activities: A Report on Active Measures and Propaganda, 1986-87* (U.S. Department of State, August 1987). <https://www.globalsecurity.org/intell/library/reports/1987/soviet-influence-activities-1987.pdf>.
6. 有關世界和平理事會的背景資訊，參見 *The World Peace*

雖然我們很難量化其所造成的影響，但這種假訊息對國際的最大影響可能會出現在發展中國家，中共已投入大量資源，既建立自己的媒體機構，又對本土媒體組織施加影響力（國際記者聯盟，2020年6月27日；德國之聲，2021年1月29日）。在許多南半球國家中，無論是對前殖民列強險惡陰謀論的高接受度，或是中共官方機構的影響力——包括大規模將新華社資料直接置

入本土出版物的現象——這些都證實中共附和的假訊息能在該地被響亮的傳播。

那些沒有經常接觸中共官方宣傳資料的人可能會驚訝地發現，中共的反美（並且可以擴大到反西方）是多麼具備系統性且惡毒。現在，中共與俄羅斯的宣傳機構合作，情況更是變本加厲。我們可以預料未來會有更多類似陰謀論遭「中」俄聯合宣傳，也能預料有關烏克蘭生物

戰實驗室的故事會在未來許多年內反覆出現。

作者簡介

John Dotson是全球臺灣研究中心(Global Taiwan Institute)副主任，該研究院是總部設於華盛頓特區的智庫，著重研究與臺灣有關的經濟和安全問題以及美臺關係。

Reprinted from The Jamestown Foundation with permission

- Council: A Soviet-Sponsored International Front* (Central Intelligence Agency, Dec. 1971) (1999年8月解密). <https://www.cia.gov/readingroom/docs/CIARDP78-02646R000600220001-7.pdf>.
7. 郭沫若於1952年3月29日在挪威奧斯陸世界和平理事會執行局會議上的談話。<http://southmovement.alphalink.com.au/southnews/KUO-1952.htm>.
 8. International Association of Democratic Lawyers, Report on U.S. Crimes in Korea (March 31, 1952), p. 28- 10. 有關民主律師國際協會(IADL)作為蘇聯傀儡組織的背景，參見 *Under False Colours: A Report on the Character of the International Association of Democratic Lawyers* (International Commission of Jurists, 1955).
 9. “Burton to Gov’t, ‘Investigate Germ Warfare Claim,’” *Sydney Morning Herald*, June 2, 1952, <https://trove.nla.gov.au/newspaper/article/18267211?searchTerm=john%20burton%20germ%20warfare%20korea>.
 10. *Report of the International Scientific Commission for the Investigation of Bacterial Warfare in Korea and China, supplement to People’s China* (Sep. 17, 1952). <https://massline.org/PeoplesChina/PC1952/PC1952-18-Sup.pdf>.
 11. 「威爾遜中心冷戰國際歷史專案」的學者，在1990年代後期

利用蘇聯檔案中的原始文件，對此主題進行廣泛研究。參見 Kathryn Weathersby, “Deceiving the Deceivers: Moscow, Beijing, Pyongyang, and the Allegations of Bacteriological Weapons Use in Korea;” and Milton Leitenberg, “New Russian Evidence on the Korean War Biological Warfare Allegations: Background and Analysis;” both in *Cold War International History Project Bulletin*, No. 11, 1998 (pp. 176-199). <https://www.wilsoncenter.org/publication/bulletin-no-11-winter-1998>.

12. 有兩個例子，參見 Peter Schwartz, “German Documentary Charges US Used Biological Weapons in Korean War,” *World Socialist Web Site* (website of the International Committee of the Fourth International), Nov. 13, 2002, <http://www.wsws.org/articles/2002/nov2002/artin13.shtml>; and Jeffrey Kaye, “New Revelations on Germ Warfare: It’s Time for a Reckoning with Our History from the Korean War,” *Counterpunch* (April 9, 2021), <https://www.counterpunch.org/2021/04/09/new-revelations-on-germ-warfare-its-time-for-a-reckoning-with-our-history-from-the-korean-war/>.
13. 蒙古國政府堅決否認該國內存在任何此類實驗室。(Montsame, April 18).